

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
drugada a las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1899

Domingo 13 de Agosto

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

VINO MORELLÓ

Quina, Carne, Lacto-Íosfato de Cal

Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Reune las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nerviosos y óseo. Cura la ANEMIA, DEBILIDAD, INAPETENCIA, CONSUMCIÓN, CONVALESCENCIA DE ENFERMEDADES GRAVES, FATIGAS, ETC.

Farmacia VALENZUELA y principales

Desde Barcelona

Los presupuestos

V Y ÚLTIMO

Estamos ya á larga distancia de los presupuestos, no á tanta, sin embargo, como la mayor parte de los políticos que los combatieron. Siguiendo uno de los efectos nos hemos remontado á las causas, lo que nos ha permitido demostrar, en cuanto son estas cosas demostrables, que la enfermedad que padece el Estado español no se cura con los recursos terapéuticos ordinarios, ni combatiendo uno, dos ó más síntomas, sino atacándola heroicamente en sus raíces.

Falta, ahora, el epílogo.

Si el mal es tan extenso y tan hondo que abarca todos los elementos constitutivos del Estado; así el régimen político (sistema parlamentario) como el administrativo, así los gobernantes como los gobernados; si no son suficientes para curarlo los remedios usuales y es peligrosa la aplicación de los heroicos ¿debemos cruzarnos de brazos, declarándonos impotentes para la curación, contemplando con indiferencia como se extingue la vida de nuestra sociedad política? ¿Hemos de resignarnos ante el *lasciate ogni speranza* que pronuncian con cierta complacencia los pesimistas? ¿No hay que seguir luchando, ya que no con fé en el éxito, con la convicción de que se cumple un deber? ¿Por qué no hemos de confiar, con los ojos puestos en el cielo, en una regeneración social, y, si se quiere, hasta étnica, que nos sirva de base para la política?

Se ha dicho, en mi sentir con mucho fundamento, que el problema que hay que resolver actualmente en España es un problema de pedagogía.

Y, para contribuir á resolverlo, el ilustrado catedrático de la Universidad de Oviedo, don Rafael Altamira, uno de los pocos españoles que piensan alto y hablan con sinceridad y nobleza, está publicando en *La España Moderna* los Discursos á la Nación Alemana, de Juan T. Fichte, que, como es sabido, fueron parte muy influyente en la reconstitución de aquel pueblo, á principios de este siglo.

«Difícilmente se hallará—dice el señor Altamira, en el prólogo de que los ha hecho preceder—en todas las literaturas extranjeras de este siglo, una producción cuya lectura nos conveniga más, ni que cuadre mejor á nuestro estado presente y al carácter de la crisis nacional en que nos hallamos.

Es cierto, muy cierto. Pero... ¿cuántos españoles leerán los Discursos de Fichte á la Nación Alemana? ¿cuántos de los que los leyeron sacarán de ellos enseñanzas fructíferas? ¿cuántos harán práctica aplicación de estas enseñanzas?

«El éxito de estos Discursos fué inmenso y rápido» exclama el señor Altamira. ¡Véase el que tienen en España!

Claro que, como el pueblo alemán en los comienzos del siglo, necesitamos una transformación radical del carácter mediante una educación nueva que «leve moralmente, por su fuerza de voluntad, á las generaciones jóvenes» y que sin esta transformación la muerte definitiva del Estado español es inevitable. Pero... Una sola observación bastará para demostrar la enorme diferencia que va de la Alemania de principios de esta centuria á la España de fin de siglo. Allí había un Fichte que hacia los *Discursos á la Nación Alemana*. Aquí, el señor Altamira, uno de los españoles más inteligentes, activos y notables, ha de contentarse con traducirlos.

*

No obstante, la existencia de unos cuantos hombres, sin el talento, las energías y la fuerza persuasiva de un Fichte, pero, si, inteligentes, honra-

dos, generosos, que han tomado en serio y con entusiasmo la misión docente, la que pedíamos llamar carga del apostolado social, permita poner la esperanza en una reconstitución fragmentaria, lenta, que vaya de abajo á arriba, por el esfuerzo de ciertas entidades colectivas, libremente formadas, por el ejemplo de alguna región que conserva todavía muchas virtudes cívicas, por el deseo ferviente de otras que, manteniendo latentes considerables energías, no se resignan á crecer cobardemente.

Es una esperanza débil y muy en lontananza, á la que hay que acercarse, sin embargo, como único refugio contra el devastador pesimismo que nos invade.

No hay que perder de vista que se trata de un problema étnico y sociológico más que político, que no se resuelve con gritos, ni con amenazas airadas y ridículas, ni con exigencias absurdas ni con luchas civiles ó revoluciones, sino educando, transformando el carácter y el temperamento, sin que esto signifique que deba renunciarse á derribar cuantos obstáculos se opongan al libre desenvolvimiento de la actividad en el terreno político-administrativo, á la descentralización y á la autonomía de las regiones que la necesitan.

Las reformas políticas y administrativas pueden prestar un gran servicio á la obra educadora. Pero hay que proclamar muy alto para que los impacientes y los exaltados no se forjen ilusiones que las reformas autonómicas ó descentralizadoras serán flor de un día ó la más terrible de las calamidades si no tenemos condiciones de carácter para sostenerlas, y, en cambio, obtendremos é implantaremos de una manera sólida y estable dichas reformas, sin necesidad de grandes sacudidas ni trastornos, cuando nuestro carácter tenga las condiciones debidas.

Un excelente pedagogo francés, dice: (1) «En nuestro siglo hemos encaminado todos nuestros esfuerzos á la conquista del mundo exterior, y con esto no hemos hecho más que doblar nuestras codicias, exasperar nuestros deseos, y en definitiva, vivimos más inquietos, más perturbados y más desgraciados que antes; y es que esas conquistas extensas han distraído nuestra atención de los mejoramientos internos. Hemos dejado á un lado la obra esencial, la educación de nuestra voluntad, y así, por una inconcebible aberración, se ha confiado á la casualidad el cuidado de templar el instrumento por excelencia de nuestra potencia intelectual y de nuestra felicidad.»

Solo reeducando nuestra voluntad, templando nuestro carácter por una severa disciplina moral llegaremos á ser libres y felices; lograremos distanciarlos así de la agitación veciniera y sin fin práctico como del asfixiante quietismo, para vivir no con seguridad, pero si en una actividad libre, como los hombres de la última visión de Fausto, porque: «Solo merece la libertad como la vida, aquel que debe cada día conquistarla.» (2)

B. AMENGUAL.

11 de Agosto 1899.

ECOS DE MALLORCA

Emplazamiento

El Gobierno y en particular el Ministro de Hacienda,—que en la cuestión de presupuestos han sido «dejados para Septiembre»—proceden ahora, con una actividad que queremos suponer prodigiosa, á la reorganización de los servicios, base de las futuras economías. Esa organización, para operar el efecto que de la misma se reclama, habrá de consistir en supresiones de prebendas y sinecuras; en reducciones de gastos; en desmeche de provincias y engranajes administrativos. Lastimará muchos intereses; y, como no hay obra perfecta, queremos conceder que alguno de estos intereses sea legítimo, entre una mayoría de otros intereses puramente egoístas y de campanario.

Pues bien: para entonces emplaza-

(1) Julio Payot.—*La educación de la Voluntad*, obra traducida por don Manuel Antón Fernandez.—Madrid, 1896.

(2) Fausto, 2.ª parte.

mos á los enemigos de la vida local, á los excelentes é impermeables patriotas que gritan y vociferan contra los viles, los cobardes y los traidores á la patria, pidiendo un exterminio sin compasión. El regionalismo, el federalismo, la descentralización, las distintas fases de esa reacción contra los moldes actuales del Estado, proponen un sistema, sin laguna ni privilegios. Sin embargo: se les acusa de un egoísmo feroz que antepone el beneficio de la parte al beneficio de la totalidad, lo cual lastima ciertamente los sentimientos igualitarios de muchos estadistas. ¿Se puede tolerar que las provincias vascas, con su régimen especial, sean un modelo de administración? No hay nada más irritante que esta desigualdad: que sean todas iguales, que se administren todas de la manera abominable á que nos han acostumbrado las diputaciones de Madrid y Granada, por ejemplo, y que deban todas un dineral á las amas de cría. Fuera privilegios!

Decíamos que emplazamos á los espíritus rectilíneos y uniformistas, á aquellos que, en holocausto á la simetría, quieren imponer á todas las comarcas la uniformidad de la mala administración... les emplazamos para cuando se discutan los presupuestos. Y entonces se verá como esos grandes patriotas, sin otro ideal que la patria una y santa, sin otros intereses que los intereses generales, sin otras miras que las «miras de altura», arman una tremolina espantosa y derriban el gobierno y acaso algo más. ¿Porqué?

...Porque se suprime una subalterna en Tembleque, una comandancia militar en Burjassot, un juzgado en Paracuellos, una colegiata en Villamelón... Es decir: esos patriotas de espíritu ancho, largo y profundo, formarán, como de costumbre, una piña obstruccionista en nombre de intereses repulviesos, microscópicos y de vejez. Y si no: al tiempo.

Así son muchos centralistas: votan contra la Patria para conservar el distrito.

El proceso Dreyfus 1894-1899

(CONTINUACIÓN)
La revisión

El 21 de Febrero de 1895, Dreyfus, que había sido degradado públicamente en 5 de Enero, era deportado á la Guayana, donde según los términos de la sentencia, debía pasar el resto de su vida.

El Código de justicia militar francés no castiga el delito imputado á Dreyfus, en tiempo de paz, con pena de la vida, merced á lo cual puede hoy Francia reparar el error cometido; pues sea cualquiera el resultado del Consejo de Guerra de Rennes, es perfectamente cierto que en 1894 se cometió una verdadera iniquidad al condenar al acusado en la forma que hemos referido!

La obra de revisión del proceso, cuya realización ha costado 4 años de trabajo incesante, en los cuales la cuestión Dreyfus ha perdido su primitivo carácter para convertirse en una lucha de razas y de religión, y por consiguiente en una cuestión política de las más graves que podrían producirse, esta obra admirable de constancia, de generosidad y de valor cívico, ha sido conducida á feliz término por tres hombres: el coronel Picquart, el senador Scheurer Kestner y el gran novelista Zola.

A estos hay que añadir el nombre de Mateo Dreyfus, que desde el momento que su hermano fué condenado, comenzó á remover cielo y tierra para obtener la revisión del proceso, no teniendo en un principio más ayuda que la de Maître Demange, el eminente defensor del deportado y el doctor Gibert, amigo particular del presidente Félix Faure, á quien este confesó en este mismo mes de Febrero de 1895 la existencia de las piezas secretas.

Pero á quien corresponde quizá en grado mayor el resultado obtenido, es al coronel Picquart, pues él fué quien encontró primero la pista de Esterhazy, motivando de este modo la denuncia formulada por Mateo Dreyfus contra dicho comandante y la aclaración del misterio.

El «petit bleu»

En 1.º de Julio de 1895 se posesionó el coronel Picquart del cargo de jefe de la sección de informaciones del ministerio de la Guerra, en reemplazo del coronel Sandherr.

El general de Boisdeffre, que se ocupaba todavía del proceso Dreyfus por haberle parecido deficiente la instrucción y además ante la contingencia de la desaparición de nuevos documentos, ha manifestado en su declaración ser cierto que había encargado al coronel Picquart «que no perdiera de vista este asunto.»

Importa consignar este dato por servir de explicación natural al hecho de que Picquart estudiara el proceso Dreyfus, lo cual le permitió más tarde denunciar las falsedades cometidas por Henry al forjar éste nuevos documentos.

A fines de Marzo de 1896 se recibió en la sección de informaciones la carta telegrama, que por el color azul del papel en que se escriben estos despachos sigmáticos se designa con el nombre común de «petit bleu.»

Durante casi todo este mes de Marzo el teniente coronel Henry, que continuaba de segundo jefe de la sección, estuvo ausente de París, de modo que el paquete que á su regreso le entregó el agente secreto, contenía un número de documentos más crecido que de ordinario.

Henry entregó á Picquart el paquete, según la regla establecida por éste desde que era jefe de su sección, y luego tuvo que ausentarse de nuevo, á causa de la enfermedad de su madre, que falleció á los pocos días.

El coronel Picquart entregó á los dos ó tres días, como de costumbre, el paquete al capitán Lauth para que reconstruyera los documentos que estaban en pedazos. Entre éstos se encontraba el «petit bleu» en fragmentos muy menudos, que una vez reconstituido dió el resultado siguiente:

Lado de las señas:
«M. le commandant Esterhazy, 27, rue de la Bienfaisance, Paris.»

Lado del texto:
«Espero, ante todo, una explicación más detallada que la que usted me ha dado el otro día sobre la cuestión en suspenso. Por consecuencia, le ruego á usted que me la dé por escrito para poder juzgar si puede continuar mis relaciones con la casa R... ó no.—C.»

Todo el mundo sabe hoy que el autor del *petit bleu* es el coronel alemán Schwartzkoppen, que después de escrito el telegrama lo rompió y arrojó los pedazos al cesto.

Al entregárselo al coronel Picquart, el capitán Lauth le dijo: «¿Habrá todavía otro?»—es decir, otro traidor.

La procedencia del *petit bleu* es la misma que la del *bordereau*, es decir, procedía de la embajada de Alemania, y su autor era el agente A., que es como designan al coronel Schwartzkoppen, el cual después de haberlo escrito, cambió, sin duda, de proposito, lo rompió y lo arrojó al cesto.

Y de este modo el coronel Picquart fué puesto en la pista de Esterhazy.

Trató Henry posteriormente, en su afán de salvar a este, de hacer desaparecer su nombre del *petit bleu* raspando las consonantes, pero procediendo con poca previsión, cubrió estas letras con tinta diferente de las restantes, según luego se probó, y pudo leerse de nuevo por bajo del respaldo el nombre del comandante. No nos detendremos en estos detalles que, hasta ser puestos en claro, fueron una de las causas de la persecución sufrida por Picquart á instigación de Henry, y de la prisión que sufrió durante un año próximamente, desde Julio de 1898.

La pista de Esterhazy

Como consecuencia del *petit bleu*, el coronel Picquart encargó á uno de sus agentes, llamado Devernine, que hiciera una información respecto á Esterhazy, enterándose entonces de la conducta desarreglada, de las deudas y de las graves irregularidades que se observaban en la vida del comandante. Por otra parte, las muestras de la escritura de este que le procuró el agente, le llamaron la atención por su semejanza con las del *bordereau*.

Otro hecho importante vino á corroborar sus presunciones. Un espía alemán que operaba principalmente en

Bruselas, y que había proporcionado al agregado militar francés en Berlin algunos datos respecto al ejército alemán, manifestó á éste que Alemania no tenía más que un oficial francés á su servicio: «Un jefe de batallón que daba documentos solo relativos al tiro y á la artillería.» El agente solicitó una entrevista con un emisario autorizado del Estado Mayor francés, para suministrar datos más concretos. La entrevista se verificó en Basilea, asistiendo, de orden de Picquart, el capitán Lauth y Henry, que tuvo gran empeño en ir, aunque no sabía ninguna lengua extranjera.

En esta entrevista, el espía alemán no dió el nombre del oficial francés, según dijeron Lauth y Henry, limitándose á repetir lo antes citado; pero poco después, el agregado militar francés en Berlin, M. de Foucault, manifestaba á Picquart que el alemán se le había quejado de que uno de los emisarios, el de más edad (Henry), no le había apenas dejado hablar.

Con todos estos datos, Picquart comunicaba sus sospechas al general Billot, ministro de la Guerra.

El 31 de Agosto de 1896, Picquart, después de estudiar el «dossier» secreto, de haber hecho comparar por el perito Brillant la letra de Esterhazy y la del «bordereau», comunicó á sus jefes los generales Boisdeffre y Gonse el resultado de sus trabajos, y al día siguiente entregó la Memoria que había redactado, de la cual resultaba que el autor del «bordereau» era Esterhazy.

Entonces comienzan los trabajos de Henry para salvar á su cómplice, en cuya empresa le ayudan du Paty y Lauth y Gribelin, los cuales declararon que estaban completamente á su devoción.

La falsificación Weyler

De este tiempo data la carta á Dreyfus firmada Weyler, documento que tenía por objeto afirmar la creencia en la culpabilidad del deportado, pero que era una grossera falsificación, y á este tiempo corresponde la publicación en el *Eclair* de la pieza «Canalla de D...», que allí se traduce «Este animal de Dreyfus.»

Como el jefe de la sección donde se guardaban estos documentos era Picquart, el objeto que se perseguía era hacerlo sospechoso á sus jefes como en efecto se consiguió, añadiendo Henry otras indicaciones que figuran en el sumario y que tendían al mismo fin.

Respecto á la carta firmada Weyler, fué comunicada el 3 de Septiembre de este mismo año 96 al ministerio de la Guerra por el de las Colonias.

La carta estaba escrita en caracteres de forma rara, y entre ideas se había escrito con tinta simpática, pero no tan disimuladamente que no llamase la atención, estas frases:

«Imposible comprender última comunicación. Necesario volver al antiguo sistema. Dé Vd. á conocer la palabra de los armarios y donde se encontraban los documentos desaparecidos. Actor pronto á obrar en seguida.»

Cartas de esta clase ha habido varias, y al mismo sistema se acudió después contra Picquart al ser éste destinado á la frontera tunecina, gracias á los manejos de Henry. Claro que el sistema resulta algo burdo para que pueda prevalecer mucho tiempo.»

(Seguirá)

Noticias sueltas

En Rennes

Rennes 10.—Los abogados de Dreyfus, según se afirma, consideran muy favorable la situación actual de su defendido.

El exámen del expediente secreto parece corroborar esta impresión de los letrados Demange y Labori.

Dreyfus sigue atentamente la discusión y el exámen de las piezas secretas en las sesiones que el Consejo de guerra está celebrando á puertas cerradas, ofreciéndose el acusado á traducir las palabras difíciles de los documentos redactados en alemán, cuya lengua posee con perfección.

Esterhazy y Schwartzkoppen

Paris 10.—A propósito de la entrevista de Esterhazy con Schwartzko-

ppen, que dió á conocer hace dos días *Le Matin* cuenta hoy *Le Figaro* que cuando Esterhazy volvió á ver á Schwatzkoppen y le confesó ser el autor del *bordereau*, el segundo exclamó: «Sois el canalía más grande que jamás ha existido en el mundo.»

Du Paty de Clam

Paris 10.—En gran número de periódicos aparece hoy la noticia de que la enfermedad que padece el comandante Du Paty de Clam se ha agravado, añadiendo algunos que, con este motivo, es posible que no pueda comparecer á declarar ante el Consejo de guerra de Rennes.

La prensa antirepublicana pretende sacar partido de la noticia, haciendo suposiciones malévolas y gratuitas.

Le Figaro, sin embargo, y como contando á esos rumores, dice que Du Paty de Clam es esperado hoy en Rennes.

Los vinos españoles en Alemania

Según comunica un corresponsal en Berlín, acaban de publicarse los datos estadísticos referentes á la importación en el imperio alemán.

Ha habido aumento en la entrada de los vinos españoles. En 1897 se importaron 7.347.700 litros, y en 1898, 8.350.700 litros.

No es posible distinguir los vinos ordinarios de los vinos finos de Andalucía, pues como se sabe España y Portugal no han concertado tratado de comercio con Alemania, por lo cual los vinos comunes de estos países pagan los mismos derechos de entrada (24 marcos por 100 kilos) que los vinos finos, y en consecuencia, las aduanas alemanas no establecen diferencia entre las clases de vino, como lo hacen con las procedencias de Austria, Italia, Francia, Grecia, etc., que tienen tratados de comercio y pagan 10 marcos por los vinos comunes, y 20 marcos por los finos.

En la cantidad de litros antes indicada, no están incluidos los vinos españoles para mezclas ó cortos (*coupages*), pues á causa de la mala cosecha de este año, en Alemania era necesario cubrir el déficit con una gran importación de vinos extranjeros; y aunque los vinos italianos, por virtud del tratado de comercio se prefieren, dados los menores derechos que pagan y su baratura, sin embargo, las cualidades de Benicarló y otros vinos españoles son muy apreciadas.

Bajo este concepto, España es más afortunada que Portugal, que posee también buenos vinos para el objeto indicado; pero como son más caros, venen con mayor dificultad que los vinos españoles los obstáculos que dimanan de la falta de tratado.

Otra causa del aumento es la ventaja de imitaciones de Oporto, principalmente los de Tarragona, Reus, etc., porque como tampoco Portugal tiene tratado de comercio, no hay la razón de la diferencia en los derechos de entrada, como sucede con los vinos comunes de otras procedencias.

En vinos de *coupage*, la importación en Alemania subió de 5.961.600 litros, procedencia italiana, en 1897, á 7.439.900 litros en 1898; y de 1.697.900 litros, procedencia francesa, en 1897, á 1.804.100 en 1898. De los demás vinos Francia importó 28 millones 961.300 en 1897, y en 1898, 28.299.500 litros.

Respecto á las uvas, débese también tener en cuenta que la falta de tratado de comercio crea dificultades á las procedencias españolas y portuguesas en favor de las procedencias italianas, austríacas y francesas.

NOTICIAS

Del extranjero:

Se ha presentado en los Estados Centrales del Norteamérica la más espantosa plaga de langosta que desde hace 15 años se había visto en el país.

Tan inensa es la plaga, añade el telegrama de Washington que da esta noticia, que de no poner remedio inmediato, peligran ser completamente destruidas las cosechas en todo el territorio de Kansas, Nebraska occidental y en el Colorado oriental.

Telegrafían de Nueva York que viajando Mr. Herman Hauser, cajero del Teatro Herald en un coche del tranvía que pasa por el puente de Brooklyn oyó decir á una niña que estaba sentada á su lado: «¡Oh!, cómo me gustaría ver saltar un hombre desde el puente al río.»

Al oír esto Hauser, contestó: «voy á hacerlo, querida mía, solo por darte gusto» y saltando del coche se encarramó á la barandilla del puente y se lanzó al río.

A pesar de que la altura del puente es de 135 pies (45 metros), fué recogido Hauser por varios botes salvavidas con solo ligerísimas heridas.

El conflicto ocasionado en Méjico por la insurrección de los indios Yaquis es mucho más serio de lo que se cree.

Entre ellos y las tropas mejicanas hubo el jueves próximo pasado una sangrienta batalla en la cual resultó gravemente herido el caudillo mejicano general Torres y 60 indios muertos.

En los combates habidos hasta ahora han tenido ya los Yaquis 143 muertos y doble número de heridos.

Los Yaquis insurrectos están muy bien armados, se batan con gran valor y están, á lo que se ve, dirigidos por jefes blancos que pueden muy bien ser norte-americanos y luchan como si tuvieran instrucción militar.

Lo peor de todo está en que la insurrección Yaqui se propaga por el país y que en esta misma se mezclan otros elementos revolucionarios que no son indios.

Telegrafían oficialmente de Washington, que durante el horrible tornado que pasó el miércoles próximo pasado por la ciudad de Carrabelles, perecieron seis personas, naufragaron 13 embarcaciones y quedaron destruidos cinco poblados cercanos á la costa de la Florida.

En el Estado del Maryland causó también aquel tornado, particularmente en las cosechas, muchísimos daños.

Telegrafían de Nueva York al *Daily Telegraph* de Londres que los artilleros de la batería Astor en Filipinas se niegan en absoluto á reengancharse si no se priva inmediatamente á Ois del mando en jefe de las tropas de los Estados Unidos en Filipinas.

Un telegrama del representante que tiene en Manila el *Lloyd* de Londres, confirma la noticia de haberse apoderado los insurrectos filipinos en San Fernando, del vapor norteamericano de guerra *Saturnus* que redujeron á cenizas después de haberlo saqueado por completo.

Telegrafían de Washington, que en el caso de no aceptar el cargo de generalísimo del ejército americano de ocupación en Filipinas el general Miles, se dará aquel al general Merritt pasando á ocupar Otis el de jefe de Estado Mayor general de dicho ejército.

Mac-Kinley reemplaza á Otis porque no puede contener más la indignación que reina en los Estados Unidos á causa de continuar aún aquel militar en el puesto que ocupa en Manila.

Siguen con toda actividad los preparativos para la próxima campaña contra los insurrectos tagalos.

La caballería estará en ella á las órdenes del general Wheeler, y será muy reforzada.

Al efecto ha comprado ya la administración en Texas y en los Estados del Oeste, 4.500 caballos que en breve serán transportados á Manila.

Sobre la situación en Filipinas, dice el *Temps*, uno de los periódicos más importantes de París, estas palabras: «Sigue la campaña de los americanos en Filipinas, no con la idea exclusiva de conquistar á Aguinaldo, si que también de producir en los Estados Unidos, cierto estado de alarma y salvar las elecciones congresionales del próximo Otoño.»

«Esta es la estrategia política especial del presidente Mac-Kinley, poner al país frente á frente de un *fait accompli* (un hecho consumado.)»

«Trátase de mandar á Otis de un golpe, de 30 á 40.000 soldados extra, pero por exagerada que parezca la cifra, todavía resultará pequeña é insuficiente desde el momento en que declaran las personas peritas en el arte de la guerra, que conocen las Filipinas, á los tagalos, y á los norteamericanos, que se necesitarán 100 mil hombres y muchos años para que el Norteamérica logre establecer en las Filipinas algo parecido á un gobierno estable.»

«Bonita perspectiva para un pueblo que se envanece llamándose liberal y que se ve obligado á hacer una guerra larga y feroz para libertar á los oprimidos!»

«Esto no es ni más ni menos que una comedia repugnante hasta para los que no tienen que realizar sacrificios de ningún género.»

«En todo el territorio de los Estados Unidos se halla dividido el partido republicano en dos bandos opuestos. En

Massachusetts, entablan los amigos de Mac-Kinley encarnizada lucha nada menos que con republicanos veteranos que como el senador Hóar quieren continuar fieles á su historia y á su credo político.»

«La guerra hispano-americana puede serle muy fatal al partido republicano de los Estados Unidos.»

Telegrafían de Nueva York que los patriotas norteamericanos han quemado en effigie al célebre financiero y archimillonario yankee Mr. Guillermo Astor, que acaba de naturalizarse súbdito británico.

La ceremonia de la quema, que presenciaron en la plaza de Longears—Nueva York—muchos miles de personas, se hizo pegando fuego á un barril de brea y petróleo sobre cuya tapa superior se colocó un muñeco más ó menos parecido á Astor.

El muñeco tenía en el pecho un cartelón con un letrero que decía: «Astor, traidor á su patria.»

Telegrafían de Bridgeport Connecticut, que cerca de Stratford un tranvía eléctrico del sistema Trolley hizo hundir un puente de alambres sobre el cual pasaba, cayendo puente, coche y pasajeros desde una altura de veinte metros.

De las 47 personas que iban en el vehículo quedaron muertas en el acto 36 y mortalmente heridas todas las demás.

Al caer dió el coche en el aire una vuelta completa.

Atribúyese la catástrofe á la construcción deficiente del puente de alambre.

Observóse después de la desgracia que todos los cadáveres tenían el cráneo fracturado ó apastado.

Háblase mucho en Austria del buque aéreo que inventado por el conde Zeppelin, se está construyendo en un arsenal del lago de Constanza.

Tiene la nueva máquina una longitud de 17 metros de forma cilíndrica igual á los proyectiles de los cañones modernos.

Será su velocidad de 25 millas por hora; podrá subir hasta una altura de 1.000 metros llevando un peso de mil kilogramos.

Carécese de más detalles sobre su mecanismo el cual causará, á lo que se dice, una gran sorpresa cuando en septiembre próximo se hagan las pruebas oficiales.

Procedente de Kiouidike llegó á Vancouver de paso para los Estados Unidos el vapor *Rosalía*, que trae á bordo pepitas y polvo de oro por valor de dos millones y pico de dollars.

Telegrafían de Santo Domingo, vía Nueva York, que los insurrectos dominicanos han reconocido como generalísimo al cabecilla general Jiménez, quien está resuelto á evitar á todo trance estalle una guerra civil proclamándose dictador.

Nueva York 40.—Se ha desarrollado un violento ciclón que ha interrumpido toda comunicación entre esta ciudad y la parte oriental de la isla de Cuba.

Se sabe que el ciclón se ha corrido hacia el Este arrasando la isla de San Cristóbal donde han quedado completamente destruidas 200 casas.

En la costa Norte de Santo Domingo y Haití ha causado igualmente grandes destrozos y muchas víctimas. En la isla de Santa Cruz los daños materiales son considerables.

El viento echó por tierra numerosas viviendas, pereciendo entre los escombros de las mismas once obreros.

No se tienen noticias de otros puntos que el ciclón ha atravesado, ni más detalles acerca de las desgracias y daños ocasionados en Santo Domingo y Haití; pero se teme que hayan ocurrido bastantes siniestros marítimos, y que el número de víctimas en las islas de San Cristóbal y Santa Cruz sea muy considerable.

Mr. Kinley ayudado por los miembros de su Gabinete ha redactado ya el proyecto de constitución cubana bajo la base de la autonomía de la isla bajo la inspección ó control de los Estados Unidos, pero tropiezan Mac-Kinley y sus ministros con un problema que se ven incapaces de resolver y que dejarán lo solución al Congreso.

El problema en cuestión, está en si el sufragio en la isla deberá ser universal ó restringido, pues de concederles á los cubanos lo primero se convertirá la Gran Antilla en una república de negros por el estilo de las de Haití y Santo Domingo y esto es precisamente lo que los norteamericanos tratan de evitar, pero es justamente lo que quieren los cubanos.

Siendo los yanquis protectores de la isla de Cuba, temen las consecuencias del sufragio universal, que convertiría aquella isla en una jaula de grillos que sería necesario apaciguar á palos á cada momento.

El Congreso de Washington decidirá la cuestión en diciembre próximo.

De las islas:

Ibiza

Ha empezado la veda de la langosta, que termina para el macho en 15 de Octubre, y para la hembra en 3 de Marzo. Durante dicha época queda prohibida la pesca y venta de dicho crustáceo, siendo penados los infractores, tanto el pescador como el vendedor con el decomiso del género y multa de 25 á 100 pesetas.

—En el vapor correo de Alicante, vino el ingeniero jefe de minas de esta provincia don Eugenio Molina, á quien acompaña su distinguida familia.

—La festividad de San Ciriaco, tuvo lugar en la Catedral, la acostumbrada función anual, con la que se celebra uno de los hechos más gloriosos de la historia de Ibiza: el aniversario de su conquista, acaecida el año de 1235.

La función revistió gran solemnidad, siendo de lamentar que el pueblo no contribuya en grado mayor de lo que lo hace, al lucimiento y esplendor de este acto, merecedor por todos conceptos, por el hecho que recuerda, de que por todos se le rinda tributo.

Oció el canónigo don Mariano Morales, y el sermón, muy brillante por cierto, lo ha pronunciado don Vicente Serra, también canónigo.

—Procedente de Alicante, ha venido el ilustrado abogado de Sevilla don Antonio Bardají, hijo de distinguida familia de esta ciudad, residente desde hace muchos años en la citada capital andaluza.

También ha llegado don Carlos Ramón.

—Conforme habíamos anunciado, el jueves y domingo últimos, celebráronse dos solemnes funciones en la iglesia de Santo Domingo, las dos á intención de la distinguida señora doña Amanda Llompart, y en cumplimiento de un voto, por haber sanado de dolencia grave.

En uno y otro acto el celebrante fué el Custos de dicha iglesia y Beneficida don José Guasch, que tuvo por ayudantes á don José Riera y don José Mayans, en el primer día, y en el segundo á don José Riera y don Joaquín Cirer.

Los sermones estuvieron á cargo, respectivamente, de don Vicente Serra y don Juan Palau, cuyos oraciones fueron tan magníficas como apropiadas al motivo que dió ocasión á dichos actos religiosos.

Viéronse regularmente concurrir ambas funciones, sobre todo la del domingo, y en una y otra cantóse la preciosa misa del Maestro Prado.

*

También celebróse ayer, festividad del Tutelar, de la iglesia parroquial del Salvador, la acostumbrada función en dicha iglesia.

El acto revistió gran solemnidad y resultó en extremo lucido.

Oció el Ecoónomo de la referida parroquia don Lucas Cardona, que tuvo por ayudantes á don Juan Planells y don Vicente Serra, y predicó don Antonio Pades, pronunciando elocuente oración.

—En el vapor correo último, llegó á ésta, desde Palma y Barcelona, el canónigo de esta Santa Catedral don Juan Tur.

*

Alaró

Los días 15 y 16 del corriente se verificará en esta villa la fiesta cívico-religiosa que cada año los vecinos dedican á San Roque.

Habrán completas y misa mayor en la que predicará el notable orador sagrado don Juan Reñés.

Además habrá carreras de hombres y caballos, baile al estilo del país, fuegos artificiales y dos corridas de novillos de la ganadería de San San Martí, lidiados por una cuadrilla dirigida por el diestro Jaime Clar (a) Moreno. Para que dichas corridas resultaran de buen efecto se ha construido expreso una espaciosa plaza de toros.

Es de esperar que se verá sumamente concurrir dicha fiesta á juzgar por lo variado del programa.—C. 12 de Agosto de 1899.

*

Lluch

Este año se ha celebrado con singular solemnidad el XV aniversario de la coronación de Nuestra Señora de Lluch. Conocida de todos es la gran devoción que en Mallorca inspira aquella figura, por consiguiente no es necesario esfuerzo alguno para com-

prender que la fiesta resultó lucida y espléndida.

Nuestro sabio é ilustre Prelado, en quien se pueden admirar á un tiempo las más altas virtudes y el más intenso amor á Mallorca, no podía dejar de asistir á una festividad en la cual se rinde culto á algo genuinamente nuestro y respetado de todos. Por eso, á pesar de los rigores de la estación, subió á Lluch, acompañado de los Muy Ilustres señores don José Vidal, Canónigo Arcediano y don Bartolomé Pascual, Lectoral y Secretario de este Obispado.

En la fiesta, ocupó el púlpito el virtuoso cura-párroco de San Jaime, don Buenaventura Barceló quien hizo un hermoso discurso lleno de poesía y perfumado con el aroma de los recuerdos de otras solemnidades. En su trabajo se unían los primores de un lenguaje selecto, á la profundidad de los conceptos y á la brillantez de las imágenes. El reverendo señor Barceló fué justamente felicitado por cuantos tuvieron el placer de oírle.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo, hizo, también, la visita pastoral, siendo recibido por los P.P. de los Sagrados Corazones, y confirmando á algunos fieles.

A todas esas funciones asistió un numeroso público, el cual quedó admirado de la solemnidad de las fiestas religiosas, de la amabilidad y virtudes de los P.P. ya nombrados, y de la espléndida hermosura de aquellos magníficos y agregados lugares.—E.

De la capital

El nuevo horario de correos no satisface las exigencias de la localidad, pues desde que llega el tren-correo de Madrid hasta las seis, hora en que salen los vapores mallorquines, no puede haber tiempo apenas para hacer el traspaso de la correspondencia. Estas quejas vienen acentuándose de día en día, habiendo sucedido v. gr. recibirse el miércoles los periódicos de Madrid del jueves y viernes de la semana anterior, mientras que el martes se han recibido ya los del sábado.

Urge, pues, que se modifique dicho itinerario, á fin de que las horas de salida coincidan con el arribo de los trenes, y normalizar así el envío ordenado de la correspondencia de los distintos puntos de la Península.

Así esperamos que se hará, por quien corresponda, en beneficio de todos.

La policía entregó ayer á su dueño un caballo que se había escapado la madrugada del mismo día.

Muy concurrida se vieron ayer las Cámaras Agrícola y de Comercio, haciéndose algunas transacciones de uva, almendrán y otros efectos.

Las pizarras de estos centros no contenían variación alguna en los precios.

Han sido sacadas á pública subasta por el Juzgado de Instrucción, algunas fincas embargadas por débitos.

Servicios prestados por la guardia civil.

Notifica la del puesto de Esporlas que el viernes último á las tres y media de la tarde, se declaró un voraz incendio en el predio denominado *Es Coll* vecino de aquel término, quemándose un centenar de pino por valor de 50 pesetas.

—La del puesto de Manacor, da cuenta de haber detenido á dos sujetos autores de un hurto de cinco palomas mensajeras en una casa vecina de aquel término.

—Comunica la del puesto de Binisalem haber detenido á seis gitanas que vagaban por dicho pueblo.

Con destino á Ibiza y Alicante salió de nuestro puerto ayer tarde á las cinco el vapor *Bellver*, llevándose la correspondencia, 20 pasajeros y variada carga para ambos puntos.

Pocos momentos después también soltó amarraz con destino á la vecina capital Menorquina, el vapor *Ciudad de Mahón*, llevándose la correspondencia, 22 pasajeros y efectos varios.

Esta madrugada á las dos ha salido de este puerto con destino á Cete y Marsella, con escala en Solier, el vapor *Isleño*, llevándose varios pasajeros y carga variada.

Ayer por la tarde fueron expuestos en el corral de la plaza de toros los novillos y vacas de la ganadería de San San-Martí que deben ser lidiados esta tarde.

Mañana lunes se verá en nuestra Audiencia las siguientes causas: A las nueve y media la instruida por el

juizado de Inca contra Pedro Verd por lesiones. El abogado don Juan Sampil defenderá al procesado, representándole el procurador don Rafael Ramis.

A las diez la instruida por el juzgado de Palma, contra Antonio Riera por hurto, defendiéndole el abogado don Antonio Salvá y el procurador don Rafael Ramis.

Hemos recibido un ejemplar de la composición musical a cuatro voces Vou veri-vou (cant de bressol) letra y música de nuestro distinguido paisano don Miguel Binimelis y Quetglas.

Según telegrama de la Islaña, el vapor Cataluña llegó sin novedad al puerto de Barcelona, a las seis de la mañana de ayer.

Ayer a las ocho de la mañana llegó a nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor Belver, conduciendo 60 pasajeros, la correspondencia y variada carga.

Entre los pasajeros vimos a don Juan Matas y a la señora é hijas del Delegado de Hacienda de esta provincia don Francisco Semir.

A las siete de la mañana de ayer se hizo a la mar el vapor Palma para verificar el anunciado viaje al rededor de esta isla, haciendo rumbo a Levante.

Los excursionistas escedían de ciento cincuenta, contándose entre ellos, muchos señoras.

También se han embarcado en dicho vapor nuestros compañeros de redacción don Gabriel Alomar y don Pedro Peyró, los cuales darán cuenta de las impresiones del viaje.

El empresario de las sillas del paseo del Borne, vista la imposibilidad de la banda del Regional de acudir a tocar en el catafalco de dicho pasco ha contratado la Banda Mallorquina que dirige el señor Gelabert, cuyo programa para esta noche es el siguiente:

- 1.º—Paso-doble por Capó.
2.º—Tanda de walses Templo de Diana, Marín.
3.º—Sinfonía de la ópera Il Comin-gio, Paccini.
4.º—Mazurka Consuelo, Juarrans.
5.º—Paso-doble Volapés, Pintado.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión ordinaria que el Ayuntamiento de esta ciudad celebrará mañana en segunda convocatoria son los siguientes:

Secretaría.—Actas y cuentas.
Cementerios.—Traspaso de una sepultura,

Gobierno interior.—Dictamen proponiendo la cesantía del veterinario don Juan Perez y el nombramiento de otro en su lugar.

Hacienda.—Plaza Mayor, concesión de puestos de venta por subasta; balance de 1.º de Julio de 1899, dictamen del mismo; petición de ingresos a la Hacienda de recargos municipales del año 1898 99; escuelas de los Hostaletes y la Soledad, desestimación de mejora de gratificación para los de adultos nocturnos; publicidad mensual de todos los ingresos y pagos del Ayuntamiento; espesáculos públicos; reiteración de la Hacienda de la petición, de rendimientos detallados; láminas intras feribles; recibo de una y de un resguardo de intereses vencidos.

Alumbrado.—Economía forzosa según los nuevos presupuestos.

Obras.—Concesión de varios permisos para obras particulares; dictamen preguntando a los señores síndicos si una vez caducado un permiso por obras y estas se quieren realizar, si el interesado dede ó no satisfacer de nuevo los derechos.

Se halla vacante la plaza de oficial primero de la secretaría general de la Universidad de Barcelona, dotada con el sueldo de 2.000 pesetas anuales.

Los aspirantes que tengan título de Licenciado ó alguno equivalente en la enseñanza superior y deseen obtener el cargo, deberán presentar sus instancias documentadas al Rectorado de esta Universidad, dentro del término de un mes.

Han de proveerse por concurso las siguientes cátedras: de Estereotomía Perspectiva y Sombras, de Teoría de la composición de edificios y segundo y tercer curso de proyectos y de Historia de la Arquitectura y Analisis filosófico de los monumentos y Dibujo de conjunto, dotadas con 3.000 pesetas, vacantes en la Escuela superior de Arquitectura de Barcelona; de Materia

farmacéutica vegetal, vacante en la Facultad de farmacia de la Universidad de Granada, dotada con 3.500 pesetas, y de Química general, vacante en la Facultad de Ciencias, sección de físico-químicas, de la Universidad central, dotada con 4.500 pesetas.

En Tarragona estos últimos días descargó una terrible tormenta cayendo piedras del tamaño de una nuez, echando a perder todas las cosechas.

Las pérdidas ocasionadas se calculan en muchos miles de duros.

En la sesión ordinaria que debe celebrarse el ayuntamiento de esta ciudad el día 19 del corriente mes ó el 21 en segunda convocatoria, se procederá al sorteo de los vocales asociados que deben formar parte de la Junta municipal durante el presente año económico.

Los ayuntamientos de María, Lluchmayor y Bujer habiendo terminado el repartio de consumos para el actual ejercicio económico de 1899 a 1900, anuncian haberlo puesto de manifiesto al público durante ocho días para los efectos de reclamación.

Anuncio.—Joven catalán soltero, de edad 30 años sin ningún defecto físico y de buena posición, desea casarse con señorita ó viuda mallorquina que disponga de algún capital, para establecerse en Palma donde ha residido varios años. Reserva absoluta en los tratos. Escribir a listas de correos, cédula número 3.668, en Barcelona.

Notas ciclistas

El Comité central de la Unión Velocipedica Balear ha empezado ya sus trabajos de organización y propaganda.

Los señores que lo componen van animados de los mejores deseos para que la naciente asociación salga triunfante y espléndida.

Ahora corresponde a los ciclistas animar las listas de inscripción con una larga serie de nombre, cosa que no dudamos sucedera, pues las grandes ventajas que ofrece al ciclismo dicha asociación interesan a todos, y en beneficio de todos redundan.

La Unión Balear viene a reemplazar a la Española y Francesa, cuyos beneficios eran muy problemáticos y los de más pronta aplicación, más aparentes que reales.

Además esta asociación es nuestra enteramente, sin elementos extraños que dificulten su desarrollo y expansión, en mejora de los intereses de los ciclistas de estas islas.

Las personas enteradas de los proyectos de los que dirigen la unión se prometen ótimos resultados.

Se encuentra en San Sebastián el célebre campeón italiano y periodista Innocenti Arnaldo, natural de Roma, que hace dos años viajó en bicicleta.

Este largo recorrido, que no baja de 34.000 kilómetros, lo hace por cuenta de una Sociedad ciclista inglesa, que le ha ofrecido entregarle al fin de la expedición 25.000 francos.

Arnaldo salió de Roma el 17 de Agosto de 1897, y ha recorrido hasta ahora el siguiente itinerario.

Roma, Florencia, Verona, Innsbruck, Monaco, Baviera, Berlín, Amsterdam, Londres, Liverpool, Manchester, Budapest, Farnoffr, Cracovia, Varsovia, San Petersburgo, Viena, Fiume, Cettigne (Montenegro), Patrasso, Pireo, La Canea, Smirna, Beyruth, Caffa, Jaffa, Jerusalem, Port-Said, Suez, Cairo y Alejandría.

El 16 de Febrero del año actual llegó a Marsella, emprendieron desde esta importante población francesa la marcha por Barcelona, Zaragoza, Madrid, Sevilla, Huelva, Ayamonte, Faro, Lisboa, Oporto, Valencia de'Miño, Tuy, Vigo, Pontevedra, Santiago, Coruña, Ferrol, Lugo, León, Gijón, Villaviciosa, Colunga, Ribadesella, Llanes, Santander, Bilbao y San Sebastián.

En los veinticuatro meses lleva recorrido 24.220 kilómetros.

Desde San Sebastián se dirigirá a Irún, Burdeos, Bruselas, Stockelmo, Cristianía y Copenhague, con objeto de llegar a París, donde termina la excursión, el día 1.º de Marzo próximo, coincidiendo con la apertura de la Exposición Universal.

Entre las vicisitudes de este viaje recuerda Arnaldo que en Rusia se vió perdido en un bosque por espacio de treinta horas, sin comer y cubierto de nieve hasta la cintura.

Por ahora dos son las fiestas ciclistas que se preparan: Una de ellas es la manifestación que hace la sociedad

ciclista de Felanig, que en la imposibilidad de construir un velódromo, hará unos festivales de sport, con objeto de arraigar la afición y demostrar su poder naciente.

La otra son las carreras que han de darse en el pueblo de Lluchmayor durante las ferias en las que se dice se pondrán premios de bastante valor, para que pasen a tomar parte en ellas, corredores del continente.

SIXTO RADIO

Noticias del ejército

Pensiones.—Se ha concedido a Antonia Canals Castañer madre del soldado Miguel Marqués Canals fallecido en Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas que le serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Ascensos.—Se ha concedido el empleo superior inmediato en propuesta ordinaria de ascensos, a capitán, al primer teniente del cuerpo de infantería don Bartolomé Oliver Bordoy del regimiento regional de Baleares número 2.

Residencia.—Se ha concedido permiso para que pueda fijar su residencia en Palma de Mallorca al capitán de la guardia civil don Guillermo Rosselló Aloy, en situación de reemplazo.

Retiros.—Se ha concedido retiro definitivo para Sansellas, al guardia civil de primera clase Jaime Rosselló Ramis, asignándole el haber provisional de 28'13 pesetas mensuales.

Igualmente se ha concedido retiro definitivo para Palma al carabiniro Luciano Santamaría Expósito, abonándole el haber provisional de 22'50 pesetas mensuales.

Premios de Reenganche.—Accediendo a lo solicitado por el comandante mayor del octavo batallón de artillería de plaza, autorizando a la expresada unidad para que en adiciones a los ejercicios cerrados de 1895-96, 1896-97, y 1897-98 reclame la diferencia del premio al segundo período de reenganche desde 1.º de diciembre de 1895 a fin de junio de 1896, y la diferencia del premio del primer al tercer período desde 1.º de julio de 1896 a fin de junio de 1898, que ha correspondido al sargento maestro de banda Francisco Marcos Gorella, debiendo comprenderse el importe de las referidas adiciones, después de liquidados, en los efectos del apartado artículo 3.º de la vigente ley de presupuestos.

Destinos.—Se ha dispuesto que el sargento Diego Perez del Villar, que actualmente estaba prestando sus servicios en el regimiento de infantería de Oumba número 34, pase al Regimiento Regional de Baleares número 1.

También se ha dispuesto que el sargento Carlos Campos Bernad del regimiento de infantería de Oumba número 49, pase al de Baleares número 1.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra correspondiente al día 8 del actual, publica un decreto ley incluyendo para el servicio ochenta mil hombres, para los efectos del presupuesto de Guerra, el número de los que han de constituir la fuerza del ejército permanente durante el año económico de 1899 a 1900.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluirán en Santa Clara. A las siete de la mañana se expondrá el Santísimo y a las diez la Reverenda comunidad cantará la misa mayor; al anochecer meditación y trisagio cantado por la música, y después la reserva.

Otras funciones. En Santa Eulalia a las siete y media de la mañana, misa de comunión para las Hijas de María; al anochecer ejercicio con plática.

En la Concepción a las siete de la mañana tendrá lugar el mismo ejercicio y después de la comunión se hará la Visita.

Visita a la Corte de María. A la Virgen del Remedio en Santa Magdalena.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir a la Ingluvina Giol». Véase el anuncio en la 4.ª página.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 9.—Varones 3.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 9.—Ninguno.

Defunciones: Día 10.—Juan Ferrer Bernard, 20 años, hospital militar, fiebre.—Guillermo Vanrell Servera, sol-

tero, 20 años, hospital militar, fiebre gástrico.

Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera. Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques a la vista.—Ninguna.

Indicaciones del Viga de Porto p.ª. Ninguna.

Incidencias.—Con ventolina al N. despejado el cielo, calmoso el horizonte, llana la mar y elevado el nivel de las aguas acaeció el orto. Se quedó calma a las ocho y a las nueve entabló el embate, a medio día era fresco. Continúo del mismo modo hasta muy aproximado al ocaso que abanzó.

Noticias.—Entró el vapor Islaño de Ibiza y Valencia, el Cabrera del puerto de su nombre y el cañonero Vicente Yañez Pinzón de la mar. También entró el laud Dolores de Ibiza. Salió el Cataluña para Barcelona.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Rescate.—Nuestra escuadra y Francia.

Madrid 12 a las 3'25 m. Confírmase que los tagalos exigen para el rescate de los prisioneros, siete millones de pesos, por intervención del Papa.

Entre los marinos circula el rumor de que la escuadra española no visitará los puertos de Francia. Se desconoce el fundamento de la noticia.

Reunión.—Concierto.—Huelgo. Madrid 12 a las 3'30 m.

San Fernando.—Dícese que los capitanes de navio se han reunido con motivo de los artículos publicados por un periódico, referentes a un compañero.

San Sebastián.—Se ha verificado un concierto en el Casino, tomando parte el Orfeón Pamplonés, reinando mucho entusiasmo y siendo ovacionado.

Mañana llegará el Director de Comunicaciones.

Bilbao.—Se han declarado en huelga los cargadores de los Altos Hornos y de otras fábricas.

Tropas Inglesas al Africa. Madrid 12 a las 9'40 m.

Dicen de Londres que varias Compañías de navegación tienen establecida contrata con el Almirantazgo, el cual tiene orden del Gobierno para preparar buques de transporte, con objeto de conducir tropas al Africa.

El 23 será embarcado un regimiento de Húsares.

Otros sucesos en Castellón. Madrid 12 a las 9'40 m.

En Burriana (Castellón) el Juzgado ordenó que desapareciese un cromó en el que había grabada la matrona de la República con el lema: Yo triunfaré.

Se instruyen las oportunas diligencias para capturar a los autores del hecho.

Consejo de ministros. Madrid 12 a las 11 m.

> > 1 t.
> > 2 >

En el Consejo que acaba de celebrarse se ha dado cuenta de un telegrama del Capitan general de las Baleares según el cual el general Weyler niega las declaraciones que le han sido atribuidas.

La escuadra española irá a San Sebastian del 21 al 22 de los corrientes, permaneciendo allí dos ó tres días y regresando después al Ferrol.

Acórdose la venta de los cañoneros Diego Velazquez y Galicia, los cuales se hallan en la Martínica, y de 13 lanchas de vapor que están en la Habana.

Quedó acordado que el ministro de la Gobernación, señor Da-

to, dirija una Circular a los Gobernadores de provincia, con motivo de los sucesos ocurridos en Castellón; diciendo que el Gobierno consiente en las manifestaciones exteriores del culto, mientras no revistan carácter alguno político, que pueda promover desórdenes.

Hablóse también de la conveniencia de que el señor Silvela hable con el señor Villaverde de los siguientes asuntos:

Conceder un remanente de crédito sobre el Presupuesto anterior, para socorrer algunos pueblos de Aragón.

Activar los expedientes de los Astilleros del Nervión.

Trasladar la Facultad de Ciencias y la Escuela de Artes y Oficios al edificio contiguo al ministerio de Fomento. Y, finalmente habilitar el antiguo edificio para cuartel de la Guardia Civil.

Mencheta

Vou-veri-vou

(cant de bressol) Letra y música í'en M. Binimelis y Quetglas. Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Instrucciones.—Negativa de Weyler.—Venta de buques.—Circular de Gobernación

Madrid 12 a las 12'45 t. (Recibido hoy 13, a las 3 30 m.)

En Consejo de ministros se han acordado las instrucciones que deben darse al comandante del trasporte A'ava, para hacer la entrega de las Carolinas.

El capitán general de las Baleares comunica que el general Weyler, niega las declaraciones que se le han atribuido.

Quedó acordado la venta de algunos barcos de guerra.

El ministro de la Gobernación señor Dato, dirige una Circular a los gobernadores de provincias, con motivo de los sucesos de Castellón, diciendo que el Gobierno consiente las manifestaciones externas del culto, siempre que no hayan de producir desórdenes.

Un crimen

Madrid 12 a las 7'15 m. Esta madrugada se ha cometido un homicidio en la persona del cabo Udras, sobrino del general Mariné. El crimen se ha perpetrado en la calle del Salitre. El asesino, que es un mozo de cuadra ha sido capturado, convicto y confeso.

Viaje de Gómez Imoz, Silvela y Polavieja

Madrid 12 a las 7'30 n. El ministro de marina señor Gómez Imaz marchará el 18 a San Sebastián.

El Nuncio de su Santidad nos ha dicho que el señor Silvela asistirá al congreso católico de Burgos.

El general Polavieja llegará a San Sebastián el día 20, deteniéndose antes, dos ó tres días en París.

La prensa de San Sebastián

Madrid 12 a las 7'15 n. San Sebastian.—El diario conservador La Unión Vascongada, culpa al gobernador de la alianza entre carlistas é integristas. Estos, se envanecen de que les dió el triunfo electoral.—Mencheta

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Fuccion mixta para el domingo 13 de Agosto de 1899.—Dos novillos de muerte y dos vacas de lidia de la ganadería de Son San Martí, los dos novillos serán capeados, banderillados y muertos a estoque.

FERRO-CARRILES



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma. Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 de la tarde de Ibiza y Valencia. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

AGOSTO

13

DOMINGO

1501.—Descubrimiento del Brasil por Américo Vesputio. 224 | Santos Hipólito y Casiano, | 141 ob. már.

AGOSTO

14

LUNES

1408.—Matanza de judios en Toledo. 222 | San Eusebio, pro. conf. y | 140 san Demetrio.

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.

S. EN C. CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, salirá á mediados de Agosto el vapor

Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Casarín. Además admite con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Turpar, Frontera, Laguna, Campeche, Yucatán y Contratación. Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan 20, representantes de la Compañía.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra

El veloz buque á vapor

J. JOVER SERRA

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Caba y Cienfuegos, el día 16 de Agosto. Admite carga y pasaje para dichos puertos. La carga debe embarcarse en esta el viernes día 11. Despacho: Oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.—Palma.

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN A VAPOR

UNION COMERCIAL—J. ESTELAY C.

El acreditado vapor

PALMA

Saldrá para Barcelona todos los lunes á las 5 de la tarde y de Barcelona los jueves. Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos. Viajes en combinación con los vapores de esta Tintoré y C. en Palma, Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos. El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona. PALMA.—Oficinas, Plaza Antonio Maura; Agencia y despacho, Bernardo Estela, Muelle. BARCELONA.—Consignatario, Francisco M. Tintoré, Paseo del Comercio 1 y 3.—Agente de Aduana, vicia Oñila, Oert, Orens y Domanech, Parque 8.



TRATAMIENTO DE LA DIABETES

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España. Es el más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconocido yante sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes. Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo se toma con agua, calma instantáneamente la intensidad de los diabéticos.

Depósitos:

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Piss, Plaza del Fico, 8.—En Soller: Farmacia de J. Torrens.

HERPES

Curáase con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escoriaciones de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor bien ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

PIANOS

HARDT, ESTELA BERNAREGGI, CHARRIER

Casa Perelló--UNIÓN, 19

Toda persona que sique un piano nuevo por 3 años desde

5 DUROS MENSUALES en adelante

se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Los pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS

GRANDES NOVEDADES EN MUSICA EN TODO GENERO

á precios más económicos que en ninguna otra casa.

CASA PERELLO—Palma—Unión, 19

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquerías y demás farmacias y perfumerías.

Imp. de Amengual y Muntaner

Venta

Se vende un molino de sauge con todos sus herrajes para toda clase de molinos. Calle de la Herronía, número 22, inf. resaca.

Piloto

El j. b que SAN MIGUEL, surto en este puerto necesita embarcar nro para hacer viaje á Cetta. Dirigirse á la Capitania del Puerto.

LA CATALANA

BROSA 16, TIENDA.—PALMA

Corsets firma PARISIEN desde 8 á 100 pesetas uno.

Especialidad en la medida. Fajas ventrales. Corsets para señoras delicadas. Composturas de todas clases.

Ultimos modelos de París.—Elegantes corsets para novias.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

Academia

Contabilidad Comercial, Caligrafía y Dibujo

desempeñada por

DON JOSÉ RAMONET Y RIU

Preparación para las próximas oposiciones á

Torreros de faros Delineantes de Obras públicas Escribientes del B. de España 5 pesetas al mes—Palacio, 31, 1.

En quince pesetas al

mes se alquila calle de la Merced, 39, un tercer piso muy cómodo, capz y elegante. Tiene agua á grifo y de fuente.

DRUGERIA DE JOSE JUAN

Marina 20, 22 y 24 Palma de Mallorca

En este establecimiento se venden pinturas en botes de 10 y de 5 k. á Ptas. 5 la lata de 10 kg.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entredicho serio y repulsivo, é quitarse el importante vello que sombrea la cara de algunas señoras, é hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Regulatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Chartera 2, Libertad 10.

Don José Casanova, peluquero, Cadena 6.

Nodriz

Una de 29 años de edad y leche de 15 lts, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Porreras su pueblo natal.

I. f. r. m. r. n. en Palma, Palmar, 104, portería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Miasis digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Biliar, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31; BARCELONA

CASA BANQUE

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales en adelante.

Taller para composturas de máquinas de todos sistemas.

Colón 34, Palma

REUMATISMO

Curación pronta y segura del REUMATISMO se obtiene con el acreditado linimento de RIBOT.

Venta al por mayor: Palma, Centro Farmacéutico, en la Farmacia de don Juan Valenzuela y en Petra, Farmacia y Laboratorio del autor.

Al por menor en todas las Farmacias de España.

QUEMADURAS

Se curan toda clase de QUEMADURAS desapareciendo el dolor inmediatamente con el ungüento del mentado RIBOT y se despacha en las mismas casas que el linimento.